



Las Palmas de Gran Canaria: C/ Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/ Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/ Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

DOMINGO 15 DE OCTUBRE DE 2017

EL DÍA:

VALLE SAN LORENZO ESTRENÓ AYER EL MERCADO DEL AGRICULTOR

MUNICIPAL

Más de 2.000 personas asistieron al acto inaugural de una instalación que ocupa 1.050 metros cuadrados, 74 plazas de aparcamientos y que abrirá todos los sábados y domingos.



Arona cuenta desde ayer con su primer Mercado del Agricultor en Valle San Lorenzo. Más de 2.000 personas (fuentes oficiales) asistieron a la inauguración oficial de estas instalaciones de casi 1.050 metros cuadrados que abrirá todos los sábados y domingos, de 8:00 a 14:00 horas, con una zona de estacionamiento cubierto de 1.800 metros cuadrados con 74 plazas y una línea de guagua gratuita que enlazará el litoral con recinto, con salida a las 9:00 horas de la parada ubicada en la trasera del Zentral Center, en la



Las Palmas de Gran Canaria: C/ Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/ Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/ Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

avenida Noelia Afonso de Playa de las Américas, y a las 9:30, de la parada próxima al Auditorio Infanta Leonor de Los Cristianos. El regreso será a las 14:30 desde la parada de guaguas próxima al Mercado.

El complejo, uno de los más grandes de la comarca, dispone de un equipamiento de última generación para ofrecer, tanto a productores como a consumidores, una alta calidad, fiabilidad y la mejor atención posible. Además del cumplimiento de las medidas de control agroalimentario, las balanzas de cada punto de venta estarán conectadas a un ordenador central y emitirán una factura simplificada, en la que aparecerá la información sobre el artículo adquirido y acerca del productor.

La concejal de Promoción Económica y Sector Primario, Dácil Reverón, destaca el interés de los productores no solo de Arona, sino de diversos puntos de la Isla, por disponer de un puesto para la venta en el Mercado. Una de las singularidades de este servicio "es que no pedimos exclusividad a los agricultores, ganaderos, apicultores, queseros, reposteros o artesanos, que podrán mantener puntos de venta en otros mercados". En este sentido, aclara que el Mercado del Agricultor de Arona "nace con el propósito de ayudar y facilitar a los productores la venta directa al consumidor, de generar economía y apoyar la creación de puestos de trabajo".

El alcalde, José Julián Mena, destacó que "Arona cuenta con el centro de venta directa del sector primario más moderno de la comarca Sur, que incluye un centro que permitirá dar formación integral a todo el sector. Queremos que sea una fuente de promoción y de riqueza para las medianías



Las Palmas de Gran Canaria: C/ Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/ Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/ Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

y para el sector primario, porque nuestra tierra, nuestra identidad y nuestras tradiciones son las mayores riquezas que tiene Arona".

La jornada inaugural se completó con una amplia muestra de imágenes antiguas del sector primario en Arona, la artesanía y la salud, con una demostración degustación gastronómica ofrecida por Acyre y la música ofrecida por un dúo instrumental.

LA PROVINCIA:

SUERO DE LECHE DE CABRA PARA RIEGO

El investigador italiano Paolo Cerati purifica el suero procedente de la elaboración de queso en agua agrícola

Antonio Cabrera

MAGMA DE QUESO Y MIEL EN VALSEQUILLO

La III Feria de la abeja negra canaria y la miel reúne los mejores platos y postres en Tifariti

Pedro Hernández





Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Un asistente recoge una muestra de una de las mieles de la feria, ayer.

La miel continúa con fuerza en la producción de Valsequillo y ayer se comprobó, una vez más, en la tercera Feria de la Abeja Negra Canaria y la Miel celebrada en la plaza de Tifariti. Torrijas, caramelos y platos elaborados con este producto, concurso de postres y exhibición de cocina completaron el día.

Erupción volcánica en Valsequillo, pero falsa alarma, no de magma a raudales, amenazador y con temperaturas insufribles, sino uno que *expulsaba* queso y miel del país. Noelia Suárez, con la creación titulada *Volcán de queso y miel de Valsequillo*, se hizo merecedora del primer premio de la tercera edición del concurso de postres elaborados con productos de este municipio del centro insular.

Esta fue una de las actividades que se realizaron ayer en la plaza Tifariti con motivo de la III Feria de la Abeja Negra Canaria y la Miel, en la que los asistentes pudieron disfrutar de la degustación de platos y postres elaborados con miel y también de un minimercado para realizar las compras de productos relacionados con la apicultura, como la jalea real, caramelos con miel, dulces hechos con miel o propóleo. Sin olvidar la celebración de una exposición sobre material apícola dirigido a los profesionales del sector y una exposición y venta de verduras y frutas ecológicas.

La apicultura, como se expone en una nota del gabinete de prensa, es una actividad importante en el municipio, generadora de empleo y riqueza, no sólo desde el punto de vista económico, sino también del medioambiental por el papel que desarrollan las abejas en el mantenimiento del equilibrio ecológico y de la biodiversidad vegetal.



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Además, durante toda la mañana, se celebró una degustación gratuita de los distintos tipos de miel y de productos elaborados con miel como torrijas, tortillas, hidromiel, entre otros. Hubo también una demostración de cocina que estuvo a cargo de las asociaciones profesionales Mojo Picón y Cocina de Maestros que prepararon, entre otras delicias, un lassi de fresas de Valsequillo con miel de aguacate y su caviar, unos rollitos de pepinos de tartar de bonito listado esférico de vinagreta de miel de castaño y de postre, piruletas de queso añejo, glaseados con miel de aguacate.

Un evento donde tampoco faltó el III Concurso de Postres elaborados con miel del municipio y que ganó Noelia Suárez con el postre llamado *Volcán de queso y miel de Valsequillo*, el segundo puesto fue para Amale Felicia Akdar con su postre titulado *Cheesecake Miel* y el tercer puesto en este concurso lo ganó el postre titulado Panal de Rica Miel Trampantojo elaborado por Irmina Díaz. Unos postres cuyo elemento principal era la miel de Valsequillo, un producto con unos matices, unos aromas y unas características únicas en el mundo.

DIARIO DE AVISOS:

DOS MIL PERSONAS ACUDEN A LA INAUGURACIÓN DEL MERCADO DEL AGRICULTOR EN VALLE SAN LORENZO

NORBERTO CHIJE





Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

El Mercado del Agricultor de Arona abrió el sábado sus puertas en una jornada de celebración que, además del acto oficial de inauguración, las exposiciones paralelas, la gastronomía y la música, congregó a más de 2.000 personas y supuso que se superaran las expectativas de ventas contempladas para el primer día de funcionamiento de un servicio que constituye una demanda histórica del municipio y que abrirá todos los sábados y domingos del año, después de que las instalaciones fueran terminadas hace seis años, aunque nunca se llegaron a utilizar como mercado, pero sí como cancha de baloncesto o aparcamientos.

El mercado, ubicado en Valle San Lorenzo, cuenta con unas instalaciones modernas y accesibles de casi 1.050 metros cuadrados zona de estacionamiento cubierta, transporte gratuito desde Los Cristianos y Las Américas, y una amplia variedad de productos que suma un nuevo reclamo a la ya amplia oferta comercial y de restauración de este núcleo de las medianías de Arona.

El alcalde de Arona, José Julián Mena, acompañado de la concejal de Promoción Económica y Sector Primario, Dácil León Reverón, así como de miembros de la Corporación, inauguró oficialmente el Mercado “después de muchos años de espera” con un acto en el que “estamos cumpliendo con una demanda histórica y con la promesa hecha, durante mucho tiempo, tanto al sector primario, como a nuestros vecinos”.

Mena destacó que, “a partir de hoy, Arona cuenta con el centro de venta directa del sector primario más moderno de la comarca Sur, que incluye un centro que permitirá dar formación integral a todo el sector. La tradición agrícola y ganadera forma parte de nuestra identidad, de un acervo como pueblo que no solo no podemos perder, sino que tenemos que preservar y fomentar. Pero también queremos que sea una fuente de promoción y de riqueza para las medianías y para el sector primario, porque nuestra tierra, nuestra identidad y nuestras tradiciones son las mayores riquezas que tiene Arona. Y tenemos que estar orgullosos de darlas a conocer y de promoverlas”.

Esta jornada inaugural contó, además, con otras actividades que continuarán el domingo y que incluyen una amplia muestra de imágenes antiguas del



Las Palmas de Gran Canaria: C/ Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/ Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/ Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

sector primario en Arona, cedidas por la Concejalía de Patrimonio Histórico, así como las exposiciones La vida según era, de la artesanía en el municipio y recopiladas por el Área de Promoción Económica; y Los círculos de la vida saludable, cedida por el Servicio Canario de la Salud del Gobierno de Canarias, así como la proyección del vídeo Mujeres a pie de Campo, del Cabildo de Tenerife. Con la compañía musical de un dúo instrumental, también se ofreció una demostración gastronómica, con posterior degustación, a cargo de la Asociación de Cocineros y Reposteros de Canarias (ACYRE), que elaboró una receta de crema de calabaza y queso blanco, y que, mañana domingo, preparará otra de palitos salados de calabaza, cebolla y queso blanco.

UN MERCADO DE 1.050 M2

El mercado abrirá todos los sábados y domingos, de 8.00 a 14.00 horas, en unas instalaciones de casi 1.050 metros cuadrados, donde el visitante podrá disfrutar de los productos de la huerta tinerfeña, pero también de otras delicias tradicionales, como mieles, repostería, vinos o quesos, todo con una amplia variedad que convierte a este Mercado del Agricultor en uno de los más representativos de la gastronomía canaria en el sur de Tenerife.

Las instalaciones, ubicadas junto a la carretera general, son totalmente accesibles y suman a la oferta de productos de alimentación una zona de estacionamiento cubierto de 1.800 metros cuadrados y 74 plazas, servicios adaptados y área de juegos infantil, todo en uno de los núcleos más populosos y de mayor tradición agraria del municipio, Valle San Lorenzo, que suma su amplia oferta comercial y de restauración como atractivo para el visitante.

Todos los sábados y domingos, hasta final de año, una línea de guagua gratuita enlazará el litoral con el Mercado de Valle San Lorenzo, con salida a las 9.00 horas de la parada ubicada en la trasera del Zentral Center, en la avenida Noelia Afonso de Playa de las Américas, y a las 9.30, de la parada próxima al Auditorio Infanta Leonor de Los Cristianos. El regreso será a las 14.30 desde la parada de guaguas próxima al mercado.



Las Palmas de Gran Canaria: C/ Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/ Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/ Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

El complejo, uno de los más grandes de la comarca, dispone de un equipamiento de última generación para ofrecer, tanto a productores como a consumidores, una alta calidad, fiabilidad y la mejor atención posible. Además del cumplimiento de las medidas de control agroalimentario, las balanzas de cada punto de venta estarán conectadas a un ordenador central y emitirán una factura simplificada, en la que aparecerá la información sobre el artículo adquirido y acerca del productor.

Dácil León Reverón destaca el interés de los productores no solo de Arona, sino también los que desarrollan su actividad en diversos puntos de toda la Isla, por disponer de un puesto para la venta en el Mercado. Una de las singularidades de este servicio "es que no pedimos exclusividad a los agricultores, ganaderos, apicultores, queseros, reposteros o artesanos, que podrán mantener puntos de venta en otros mercados". En este sentido, aclara que el Mercado del Agricultor de Arona "nace con el propósito de ayudar y facilitar a los productores la venta directa al consumidor, de generar economía y apoyar la creación de puestos de trabajo".

CHEFS DE RENOMBRE MUNDIAL ESTARÁN EN EL FORO INTERNACIONAL DE LA PAPA TENERIFE 2017

JOSÉ LUIS CONDE



Papas canarias



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Cocineros de proyección internacional como Albert Adrià, los hermanos Javier y Sergio Torres, el peruano Mitsuharu Tsumura, cuyo restaurante Maido está considerado el octavo mejor del mundo, o el alemán Sebastian Frank, del berlinés Hovarth, uno de los chefs más interesantes de Centroeuropa, se darán cita en el I Foro Gastronómico Internacional de la Papa-Tenerife 2017, que se celebrara este lunes y martes en el Auditorio Adán Martín de Santa Cruz de Tenerife. Quique Dacosta actuará como presidente del jurado del Concurso Nacional de Tortillas de Papa/Patata, que cuenta ya con más de 30 establecimientos inscritos. El martes tendrá lugar la final entre los cinco seleccionados.



Mitsuharu Tsumura

Durante dos días, Tenerife se convertirá en el centro de la atención gastronómica nacional, al reunir en el Auditorio Adán Martín a una veintena de estrellas Michelin, que mostrarán sus trabajos culinarios en torno a la papa. Se trabajará con variedades de papas antiguas y también con otras variedades peninsulares y europeas.



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790



Albert Adrià defiende los mojos, las papas y el pulpo guisado a la canaria-J.L.C.

El cocinero peruano Mitsuharu Tsumura (Maido. Nº 8 del mundo según la lista 50Best) cocinará papas y tubérculos andinos, acompañado de Edilberto Soto, productor de papas nativas peruanas. Desde Lima, Virgilio Martínez (Central. Nº 4 del mundo según la lista 50Best) y Gastón Acurio (Astrid y Gastón. Nº 33 del mundo según la lista 50Best), principales embajadores de la cocina peruana, se unirán a la ponencia en un animado coloquio virtual. El austriaco asentado en Berlín Sebastian Frankz (Horvarth), cuya cocina se centra en los productos locales, trabajará las patatas siguiendo cánones centroeuropeos. Albert Adrià (Tickets) dará cuenta de todo lo que se puede hacer con las papas canarias, mientras que el que fuera jefe de cocina de elBulli Oriol Castro (Disfrutar) explicará innovadoras técnicas aplicadas a las patatas.

Por su parte, los hermanos Sergio y Javier Torres (Dos Cielos) darán la vuelta al mundo a través de diferentes recetas con papas. Una de las ponencias más didácticas correrá a cargo de Nacho Manzano (Casa Marcial), Kiko Moya (L'Escaleta, 2 estrellas) y Juan Antonio Medina (A'Barra), acompañados de Domingo Ríos (experto en papas del Cabildo), que explicarán cómo cada variedad de papa se adapta mejor a las técnicas de fritura, asada o hervida.



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

CANARIAS 7:

«YO SOY FELIZ EN EL CAMPO, SIN NADIE QUE TE MANDE»

Margarita Ramos Betancor. / Javier Melián (Acfi Press)

La agricultura tiene que gustar y a Margarita Ramos Betancor le encanta. «Soy feliz aquí, en estas gavias, porque nadie te manda. Es que, como lo de uno, no hay nada». Esta mujer conoce bien el campo, con sus ventajas y sus desventajas, y no duda en preferir ese trabajo a otros a pesar de que en Fuerteventura depende de las escasas lluvias. En Maninubre, en el municipio de Antigua, se dedica al cultivo de la papa que, «sin agua buena, no hay nada que hacer».

Catalina García
Maninubre (Antigua, Fuerteventura)

-
-

Margarita nació en Pájara viendo como su padre se dedicaba al campo y a la pesca y su madre tenía unas cabritas. Cuando se mudó a Antigua al casarse, siguió dedicándose a la agricultura a tiempo parcial. Lo cuenta deprisa y caminando, mientras vira el agua de las dos fincas que tiene en Maninubre: Huerto Viejo y El Durazno. Está regando las gavias de papas que cosechará y empezará a vender en febrero, porque para que este cultivo dé hay que esperar seis meses. Planta cara, spunta y otras semillas entre las que no se decanta por ninguna, «toda la papita es buena».

Esta agricultora riega las papas con agua de los dos pozos de la finca, aunque en los años secos tira del CAAF cuando hace falta. Con la de la presa no puede contar para el riego, sí para filtraciones a los pozos, porque está en un tipo de terreno que se filtra rápido. Las lluvias de los dos últimos años le han permitido dedicarse exclusivamente al campo en las dos últimas zafras, «si no llueve, tenemos que buscar la vida por otro lado».

Los cultivos, que ella sigue recorriendo mientras habla, los cuida ella solita. De sus seis hijos, ninguno se dedica al campo: «lo ven muy sacrificado y



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

tienen otros trabajos. Es mejor así porque, si no te gusta el campo, no vas a sacar nada».

Esta mañana se levantó, como casi siempre, sobre las 7.00 horas y va más deprisa de lo normal con sus tareas para que el calor y la calima no la cojan en las gavias. «En invierno, si siento viento, no me levanto porque aquí en Maninubre hay frío» y se ríe intentado ahuyentar el bochorno de un octubre que parece agosto.

Cobrar cada seis meses

Margarita no niega que el campo sea sacrificado, pero también aclara que «a mí nadie me impide que salga a paseo y a una parrandita». Eso sí, su horario es de mañana y tarde, «casi sin horario, pero no me importa porque soy feliz aunque cobre cada seis meses. Los días como estos de calor y calima es cuando más tienes que estar sobre la finca».

Además de papa, cultiva calabazas en el fondo de la charca, una de ellas de casi 30 kilos que aún no está madura y que mima y protege del sol entre las ramas de la propia calabacera y bajo ramas de millo seco.

Al millo también se dedica, aunque reconoce que «eso nada, si la piña no está en sazón, luego solo sirve para los animales porque se pone dura en nada y nadie la compra». Tanto para la papa como la calabaza, Antigua y Maninubre es lo más adecuado porque «las tierras son buenas y hay frescura, sobre unos 15 grados, porque estamos pegados a las montañas de Betancuria».

AZÚCAR, EL ORO BLANCO DE CANARIAS

El documental 'La fábrica del azúcar' revisa uno de los episodios históricos más notables de Canarias.

Canarias vivió durante los siglos XV y XVI un periodo histórico de esplendor alrededor del azúcar que provocó, entre sus fenómenos más destacados, un



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

desarrollo cultural sin precedentes gracias al mecenazgo por parte de los grandes señores que decidieron con sus ganancias encargar algunas de las piezas más valiosas que hoy constituyen parte de nuestro patrimonio histórico-artístico.

Francesc Zanetti / Las Palmas de Gran Canaria

-
-

Entre ellas figuran, por ejemplo, las tablas flamencas que conserva la Casa de Colón del Maestro del Papagayo o Gumart de Amberes, las de Agaete solicitadas a Joss Van Cleve por el mercader genovés Antón Cerezo y su esposa Sancha Díaz de Zorita en la primera mitad del XVI, o las tallas de Era de Mota de Valsequillo, entre otras.

Un documental titulado *La fábrica del azúcar*, producido por Gran Canaria Espacio Digital con guion y dirección del escritor Carlos Álvarez, se presenta este próximo martes, día 17, a las 20.00 horas en la Casa de Colón, poniendo al descubierto la compleja trama urdida por el preciado producto que activa la economía de las islas y en particular la de Gran Canaria, que ya por entonces ocupaba un lugar destacado en las rutas marítimas que unían África y Europa con América y que, de hecho, tuvo mucho que ver en el salto de este cultivo al Nuevo Mundo.

El documental arranca en el año 2013 cuando el Cabildo grancanario coordina un gran proyecto transversal alrededor del tráfico histórico del azúcar en los siglos XV y XVI que coincide con la edición de varios libros, la restauración de diversas obras artísticas vinculadas al periodo del arte flamenco, jornadas de estudio y sondeos arqueológicos en el municipio de Agaete que ponen al descubierto el que se conoce como el primer ingenio azucarero implantado en la isla. El trabajo, de 22 minutos de duración, recoge intervenciones de prestigiosos historiadores como Manuel Lobo, Ana Viña, Mariano Gambín,



Las Palmas de Gran Canaria: C/ Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/ Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/ Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Sergio Tadeo, Cristóbal Corrales, Dolores Corbella, Matías Díaz Padrón y José de la Fuente.

Con producción de Fany García-Campero, asesoramiento científico de Manuel Lobo, fotografía de Teresa Ruano y Cris Noda, montaje de Javier Ponce, banda sonora de Juan Manuel Marrero y dirección artística de Elena Gonca, *La fábrica del azúcar* revisa uno de los episodios históricos más notables de Canarias, sin perder de vista que el azúcar constituyó uno de los más importantes fenómenos culturales del mundo occidental.

CANARIAS AHORA:

DISTINGUEN A LA BODEGUERA GARAFIANA EUFROSINA PÉREZ CON EL PREMIO A LA MUJER RURAL CANARIA 2017

Es propietaria de la bodegas El Níspero y primera fémina en ejercer esta profesión en La Palma.



Eufrosina Pérez en su bodega de Garafía.

La bodeguera garafiana Eufrosina Pérez, propietaria de Bodegas El Níspero, ha sido galardonada con el Premio a la Mujer Rural Canaria 2017 que concede



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

la Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas del Gobierno de Canarias.

Eufrosina Pérez, la primera palmera en ejercer la profesión de bodeguera en la Isla, ha sido distinguida este domingo en el marco del Día Internacional de las Mujeres Rurales. “La participación de la mujer canaria en el ámbito rural se pierde en la memoria de los tiempos y constituye un elemento fundamental para entender nuestra propia historia, nuestras tradiciones, nuestra economía y cultura”, asegura el consejero del área, Narvay Quintero.

“Como consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas del Gobierno de Canarias, quiero ponerles en la pista de una nueva realidad, tan pujante como dinámica, que se está abriendo paso en el sector primario de las Islas: el creciente empoderamiento de las mujeres, no ya como mano de obra precaria ni como asistente subsidiada de las familias y sus economías, sino como responsables de explotaciones y empresas modélicas y competitivas”.

Pone como ejemplo “a Eufrosina Pérez, viticultora y vinicultora, propietaria de la bodega El Níspero, primera mujer bodeguera de La Palma, cuya marca ha recibido gran cantidad de premios nacionales e internacionales”, asegura. “Es todo un ejemplo de éxito que debe enorgullecernos. Enhorabuena y gracias a todas esas mujeres que enaltecen el sector primario canario”, concluye Quintero.

SÍ SE PUEDE PIDE EL IMPULSO POR LAS ADMINISTRACIONES CANARIAS DEL REGISTRO DE EXPLOTACIONES DE TITULARIDAD COMPARTIDA

La organización ecosocialista considera imprescindible hacer efectivo ese compromiso y reclama soluciones en el Día Internacional de la Mujer Rural.



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790



Mujeres en el desempeño agrícola GOBIERNO DE CANARIAS

El partido político Sí Se Puede ha instado a las administraciones públicas canarias a impulsar el registro de las explotaciones agrarias de titularidad compartida, una de las acciones fundamentales para garantizar la igualdad de oportunidades entre mujeres y hombres en el mundo rural. Esta petición se hace coincidir con el Día Internacional de la Mujer Rural, que se celebra este domingo.

La titularidad compartida de las propiedades es esencial “para que las mujeres puedan ejercer y disfrutar de todos los derechos derivados de su trabajo en las explotaciones agrarias en términos de igualdad con los hombres y así favorecer la asunción de decisiones gerenciales y de los riesgos y responsabilidades derivados”, aseguró Marta Jiménez, portavoz de la Comisión Canaria de Feminismos y LGTBI de Sí Se Puede.

“Las instituciones deben estar comprometidas en esta actuación básica en pro de la igualdad, que nace de una sentida demanda de las mujeres que viven y producen en el campo. Es deber de estas instituciones que el recorrido de la legislación desarrollada en esta materia no concluya en un fracaso”, manifestó Jiménez.

La organización ecosocialista toma como referencia la celebración del Día Internacional de la Mujer Rural, proclamado por Naciones Unidas en 2008, para señalar que considera imprescindible hacer efectivo ese compromiso,



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

toda vez que las instituciones públicas del Estado están obligadas por la Ley 35/2011, de Titularidad Compartida de las Explotaciones Agrarias.

“ En Canarias, hasta ahora este fracaso es rotundo, en primer lugar porque la resistencia del Gobierno de Canarias a facilitar esta medida ha supuesto un retraso de cinco años, tras plantear el Ejecutivo autonómico un conflicto de competencias con el Gobierno estatal, de forma que no fue hasta 2016 cuando finalmente se habilitó el registro en las islas”, explicó la portavoz.

Lo más grave de la situación es que, hasta ahora, ninguna mujer en el Archipiélago ha dado el paso para hacer uso de este derecho, a pesar de las grandes ventajas que se derivan de incorporarse a ese registro como copropietarias de explotaciones agrícolas.

Por este motivo, Sí Se Puede promueve mociones en las instituciones en las que cuenta con representación y respalda las iniciativas desarrolladas por otras fuerzas políticas y candidaturas de confluencias municipalistas para lograr este compromiso de los poderes públicos. Así se ha hecho en distintos ayuntamientos tinerfeños, como el de Santa Cruz de Tenerife, y en los cabildos de Tenerife -donde se ha hecho cargo el grupo insular de Podemos en esa corporación- y de Gran Canaria, a través de la Consejería de Igualdad, a cargo de la consejera María Nebot, miembro de la organización ecosocialista.

Un caso representativo de las resistencias del sistema patriarcal a las igualdades promovidas por la ley es el del Ayuntamiento de El Sauzal, donde la expresión política de la asamblea popular, Unidas Se Puede El Sauzal (USPES), se ha visto obligada a presentar un recurso contencioso-administrativo por lesión del derecho fundamental a la participación de un cargo electo contra la resolución del alcalde para impedir que este asunto fuera debatido a través de una moción en el pleno celebrado la semana pasada.

Las iniciativas reclaman al Gobierno de Canarias medidas para incentivar la incorporación de las mujeres a este registro como copropietarias, no solo a través de campañas de difusión entre sus potenciales beneficiarias y



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

formación del personal técnico que puede facilitar esta labor, sino también a través de medidas fiscales o subvenciones que estimulen el registro.

Igualmente, las iniciativas que están pendientes de su debate y las ya aprobadas se dirigen al Ministerio de Agricultura Pesca, Alimentación y Medio Ambiente para que amplíe el porcentaje de bonificación a la Seguridad Social y elimine los límites de edad para acceder a la titularidad compartida, así como para ampliar las bonificaciones a otros grupos de edad.

Sí Se Puede recuerda que, según la encuesta del INE sobre la estructura de las explotaciones agrícolas de 2013, el 31,45% de titulares de explotaciones agrarias canarias son mujeres y solo el 26,28% de las mujeres son jefas de explotación, mientras que el número de cónyuges femeninas aumenta considerablemente a partir de los 30 años y se incrementa progresivamente hasta alcanzar su punto más alto en torno a los 60-65 años. En 2013, solo había en Canarias cuatro mujeres titulares menores de 30 años, y entre 35 y 49 años solo eran 678 mujeres titulares (18% del total de mujeres titulares).

Con estos datos, se puede concluir que, mientras que la titularidad de las propiedades agrarias está fuertemente masculinizada, lo cierto es que las mujeres desempeñan un papel esencial como mano de obra en las explotaciones de forma precaria.

LA BODEGA CONATUS MULTIPLICA SU PRODUCCIÓN



Pedro Martín, con las pocas botellas que quedan de la primera añada. Fotos: Carlos de Saá.



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

M. Riveiro

En latín, Conatus significa esfuerzo. Con ese nombre tan simbólico bautizó Pedro Martín a su bodega, la primera de Fuerteventura adscrita a una denominación de origen. El año pasado, el del estreno, la bodega Conatus embotelló unas 600 botellas y, con la nueva añada, espera multiplicar por cuatro la producción. En los depósitos de la bodega en Lajares (La Oliva) fermentan los caldos que se convertirán en 2.000 botellas de vino tinto y otras 600 de vino blanco.

La finca donde Pedro Martín cultiva las parras con las que nutre la bodega es una herencia de su padre. También cuenta con terrenos de familiares porque su intención, explica a pie de parra, es la de incrementar de forma paulatina la producción.

“Tenemos terrenos para plantar más y está en proyecto ampliar la bodega”, que en la actualidad tiene capacidad para unos 5.000 litros. La pasión por este mundo de Pedro, responsable del restaurante La Luna en Corralejo, se forjó por su relación con los dueños del complejo turístico en el que se encuentra su establecimiento, que “conocen mucho” de vinos. Pero los comienzos no fueron sencillos: “Empecé sin tener demasiados conocimientos, solo porque me gustaba, quería plantar y llegar a hacer vino”.

“Tuve la suerte de conocer a Alberto González, enólogo gomero”, con amplia experiencia en el sector, explica. González puso en marcha en Lanzarote la bodega Stratvs y ahora trabaja en la bodega Rubicón, en pleno corazón del volcánico paisaje de La Geria. También asesora a la bodega Conatus desde sus orígenes. “Ha sido mi salvación”, destaca Pedro. “Me ha ido guiando, viene a hacer el vino y me aconseja acerca de lo que tengo que hacer durante el año”.



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

“Al principio”, dice el dueño de Conatus, “todo el mundo me decía que si quería hacer vino tinto estaba loco, que en Fuerteventura era imposible”. En el enólogo encontró inquietudes similares: “Para el tinto hay que tener buena calidad de uva y hacerlo bien, pero se puede porque se ha elaborado y está riquísimo”. Pedro subraya que ya hay “muy buenos tintos en Canarias” y recalca que Conatus quiere ser “uno más de ellos”.



La bodega pionera de Fuerteventura, promovida por Pedro Martín en Lajares, prevé embotellar 2.600 botellas este año y apuesta por abrir camino al sector vitivinícola de la Isla

Entre las variedades que maneja en Fuerteventura se encuentran la uva listán negro o la listán prieto. En la Isla se encuentran “parras muy antiguas”. El promotor de la bodega recuerda que se consideran a las parras de Betancuria “las primeras de Canarias”. Para los vinos blancos utiliza la variedad listán blanco y la malvasía, que se da en la Isla “de toda la vida” y “se da muy bien en Fuerteventura”. Y también están haciendo pruebas con otras variedades más arraigadas en Islas como Tenerife o El Hierro.

La bodega está acogida a la denominación de origen protegida Canary Wine. Los caldos de la última añada se embotellarán en las próximas semanas y la intención del dueño de Conatus es que sus vinos se puedan encontrar en



Las Palmas de Gran Canaria: C/ Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/ Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/ Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

establecimientos muy concretos y “especializados”, donde se prime la calidad. Las Islas, expone, deben apostar por elaborar “vinos de alta gama, porque tienen público” que los saben valorar. Tanto su sabor, como el esfuerzo.

MUJER, CANARIA Y RURAL, TRIPLE ORGULLO

Narvay Quintero

El mundo celebra hoy el Día Internacional de las Mujeres Rurales, en sintonía con el acuerdo de la Asamblea General de Naciones Unidas que el 18 de diciembre de 2007 estableció la efemérides como una jornada de reconocimiento a la contribución de estas mujeres al desarrollo agrícola y de reivindicación de sus derechos.

Canarias se suma a esa celebración no solo como resultado de un testimonio de adhesión solidaria, que también, sino como la expresión de un compromiso sincero con la defensa de los valores que promueve.

La participación de la mujer canaria en el ámbito rural se pierde en la memoria de los tiempos y constituye un elemento fundamental para entender nuestra propia historia, nuestras tradiciones, nuestra economía y nuestra manera de entender el mundo.

La fortaleza de ánimo, el coraje y la valentía de nuestras madres o abuelas, y de las madres o abuelas de aquellas, han dignificado el sentir canario, al mismo tiempo que han definido el ser canario.

No podemos entender hoy este archipiélago sin la contribución imperecedera de las mujeres canarias -especialmente en el ámbito rural- al sostenimiento de las economías domésticas a través de su trabajo sacrificado -generalmente no remunerado- en el campo y la mar.



Las Palmas de Gran Canaria: C/ Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/ Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/ Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Mujeres que han debido sortear enormes dificultades, muchas de ellas derivadas de su propia condición de género, por lo que merecen todos los homenajes y reconocimientos pasados, presentes y futuros.

Pero, afortunadamente, lejos quedan ya aquellas imágenes de mujeres que iban detrás de la formación de hombres recogiendo las papas que estos cavaban o suministrándoles agua, vino o ron; de mujeres ataviadas con delantal y tocadas con pañuelo negro, metáforas de una vida de privaciones; lejos quedan ya aquellas imágenes de cestos a la cabeza y pies descalzos; de lecheras incansables y de secadoras de pescado.

Y como consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas del Gobierno de Canarias, quiero ponerles en la pista de una nueva realidad, tan pujante como dinámica, que se está abriendo paso en el sector primario de las islas: el creciente empoderamiento de las mujeres, no ya como mano de obra precaria ni como asistente subsidiada de las familias y sus economías, sino como responsables de explotaciones y empresas modélicas y competitivas.

El mundo es hoy diferente al de ayer, y las mujeres canarias están dando pasos al frente que nos dibujan un escenario nuevo; un escenario donde confluyen su inteligencia, perspicacia y constancia con una manera de entender el campo como un recurso sostenible

El mundo es hoy diferente al de ayer, y las mujeres canarias están dando pasos al frente que nos dibujan un escenario nuevo; un escenario donde confluyen su inteligencia, perspicacia y constancia con una manera de entender el campo como un recurso sostenible desde el punto de vista medioambiental, económico o paisajístico.

El Gobierno de Canarias apoya -desde diferentes departamentos- esta realidad emergente con políticas que pretenden consolidar esa tendencia y, lo que es más importante, contribuir a la igualdad de oportunidades.

El Registro de Titularidad Compartida, impulsado en toda España, se ha revelado insuficiente para lograr más rápido esa ansiada visibilidad. Junto al sector, hemos iniciado un proceso de análisis y debate del que esperamos



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

saldrá una propuesta conjunta para plantear los cambios que sean necesarios y que esta herramienta sea realmente efectiva.

Se trata, en definitiva, de aprovechar esa visión propia que tienen las mujeres para ponerla al servicio de la comunidad, con una gestión de los recursos agropecuarios o pesqueros que contribuya a la creación de riqueza y, por extensión, a la mejora de la calidad de vida de todos.

Porque ser mujer, ser canaria y ser rural es una triple cualidad que nos enorgullece a todos y que todos debemos celebrar.

Muchas felicidades.

365 DÍAS DE MUJER RURAL



Imagen perteneciente a un estudio sobre las mujeres en el medio rural elaborado por el Cabildo de Tenerife.

El día 15 de octubre es el día internacional de la Mujer Rural. Pero cada día del año, la mujer rural canaria, junto con el resto de las más de 7 millones de mujeres que en nuestro país son rurales, se levanta al amanecer y empieza con trafagos que no acaban al caer el sol.



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

La mujer rural canaria atesora los saberes más antiguos de nuestra tierra, es la valedora y transmisora de las señas de identidad que nos cohesionan como pueblo. En el entorno rural, de costa a cumbre, ha sido pilar y sostén de la sociedad canaria.

El espacio tradicional de la mujer rural canaria no sólo es doméstico, buena parte de la producción de subsistencia, agrícola, ganadera, pesquera o forestal, ha dependido de ella, así como la conservación de nuestra biodiversidad, de antiguas semillas, de nuestro paisaje cultural y natural... un mérito invisibilizado.

Su protagonismo no queda en lo meramente económico, construye cultura y sociedad en torno a la "vida" porque son sus cuidadoras y mantenedoras, por eso les resulta fácil poner el eje vital en la economía, en la política, en la sociedad, ... en la mujer rural nace el ecofeminismo, porque el desarrollo sostenible va en su quehacer cotidiano, y conoce por experiencia propia, los efectos de no respetar los ciclos naturales de la vida.

También la sororidad nace en entornos rurales, mucho antes de que se acuñara esta palabra, nace con la solidaridad y empatía entre las mujeres para compartir los cuidados de las personas más débiles y necesitadas de la sociedad, tarea siempre asignada a la mujer, nunca reconocida y también invisibilizada.

Las políticas austericidas neoliberales enarboladas por el gobierno del Estado, han hecho mella en nuestro entorno rural y han repercutido en la calidad de vida de las mujeres que, pese a todos los impedimentos posibles, resisten en nuestros pueblos. Los recortes en los servicios públicos esenciales han desmantelado consultorios médicos o escuelas unitarias, aumentando la carga de los cuidados familiares sobre la mujer.

Por eso de nuevo le toca a la mujer rural arremangarse y liderar el cambio hacia la nueva sociedad canaria que pretendemos construir. La mujer rural canaria innova y emprende en nuestros pueblos, reivindica derechos sociales y servicios públicos que frenen la despoblación de nuestro medio rural y brega en la defensa de nuestro patrimonio cultural y natural. Si pretendemos



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

cambiar la sociedad hay que contar con ellas, tendrán respuestas a todas las preguntas. No hay duda de que tendrá un papel protagonista en la transición energética a modelos renovables, en la creación de un nuevo modelo productivo equilibrado, respetuoso con nuestro entorno ambiental, porque sabe bien que la sostenibilidad es la matriz que sustentará al futuro.

Secretaría de Mundo Rural, Medio Ambiente y Territorio de Podemos Canarias

EL APURÓN:

LA VITICULTORA Y VINICULTORA PALMERA EUFROSINA PÉREZ, PREMIO

A LA MUJER RURAL CANARIA 2017

Es propietaria de la Bodega El Níspero y fue la primera mujer bodeguera de La Palma.



Eufrosina Pérez, viticultora y vinicultora palmera, propietaria de la bodega El Níspero, ha sido distinguida con el Premio a la Mujer Rural Canaria 2017. Así



Las Palmas de Gran Canaria: C/.Miguel Sarmiento, 2 - 35004
Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
Santa Cruz de Tenerife: C/. Cairasco, 5, Edif. Retama, 1º A – 38004
Telf. 922 299 655 – Fax. 922 299 656
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470
Telf. 928 891 001 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450
Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

lo ha dado a conocer el consejero de Agricultura, Ganadería y Pesca, Narvay Quintero, a través de las redes sociales en el marco de la celebración del Día Internacional de las Mujeres Rurales.

Quintero destaca que “la participación de la mujer canaria en el ámbito rural se pierde en la memoria de los tiempos y constituye un elemento fundamental para entender nuestra propia historia, nuestras tradiciones, nuestra economía y cultura”.

Si bien, señala que “como consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Aguas del Gobierno de Canarias, quiero ponerles en la pista de una nueva realidad, tan pujante como dinámica, que se está abriendo paso en el sector primario de las Islas: el creciente empoderamiento de las mujeres, no ya como mano de obra precaria ni como asistente subsidiada de las familias y sus economías, sino como responsables de explotaciones y empresas modélicas y competitivas”.

Un ejemplo de esta realidad es Eufrosina Pérez, que fue la primera mujer bodeguera de la isla de La Palma y la marca que produce y comercializa ha recibido gran cantidad de premios nacionales e internacionales. “Es todo un ejemplo de éxito que debe enorgullecernos. Enhorabuena y gracias a todas esas mujeres que enaltecen el sector primario canario”, concluye el consejero.